

RESEÑAS

VERDUGO, M. Á., GÓMEZ, L. E., FERNÁNDEZ, M., AGUAYO, V. y ARIAS, B. (2018). *Escala CAVIDACE de evaluación de Calidad de Vida. Manual de aplicación y corrección*. Salamanca: Publicaciones INICO. ISBN: 978-84-697-9276-6, 78 pp.

Una de las demandas manifestadas por los profesionales sociosanitarios que trabajan con personas con daño cerebral adquirido en nuestro país es la de disponer de un instrumento de evaluación de calidad de vida específico para esta población, que les permita guiar los planes y estrategias de rehabilitación, desde un enfoque de prácticas basadas en la evidencia y desde una perspectiva centrada en la persona. De esta forma se consideran los deseos de las personas con daño cerebral, sus puntos fuertes y las principales dificultades que les impiden llevar una vida de calidad.

Para responder a esta demanda, el INICO, junto con la colaboración de casi un centenar de profesionales procedentes de diferentes centros y organizaciones españolas que ofrecen apoyos y servicios a esta población, ha desarrollado una escala de evaluación de calidad de vida para personas con daño cerebral adquirido: la Escala CAVIDACE.

El instrumento, que sigue la línea principal de las herramientas desarrolladas previamente por el INICO, permite la evaluación de la calidad de vida de esta población desde un enfoque objetivo (p. e., basado en la observación de un informante externo), a través de 64 ítems escritos en tercera persona y con un formato de respuesta de frecuencia. Los ítems han sido obtenidos como resultado de un estudio Delphi con profesionales expertos en esta población, y están organizados en torno a las ocho dimensiones del modelo de calidad de vida individual de Schalock y Verdugo (2002). Se garantiza así la inclusión de las áreas más

relevantes de la vida de estas personas dentro de la escala, y la aplicabilidad de los ítems a esta población. Además, la validación de la escala, hecha sobre más de 400 personas adultas con daño cerebral adquirido, justifica la validez y fiabilidad de este instrumento. Para más información sobre el desarrollo de la escala, se pueden consultar en la página web del INICO las publicaciones científicas derivadas de este proyecto.

La Escala CAVIDACE puede descargarse tanto en formato pdf como en formato electrónico, ambas opciones disponibles y gratuitas en la página del INICO. La opción electrónica permite además una corrección automática de las puntuaciones, tanto en su versión online como en la aplicación para ordenador. Cualquier duda sobre su obtención puede consultarse escribiendo a María Fernández al email mariafernandez@usal.es.

La elaboración de la Escala CAVIDACE ha sido posible gracias a la financiación del Ministerio de Economía y Competitividad (PSI2015-65193-P [MINECO/FEDER, UE]) y del Centro de Referencia Estatal de Atención al Daño cerebral (CEADAC); pero sobre todo gracias a la gran colaboración de multitud de centros y organizaciones de atención a las personas con daño cerebral adquirido, tales como las pertenecientes a la Federación Española de Daño Cerebral (FEDACE) y el propio CEADAC, el Instituto Guttmann, el Hospital Beata María Ana, Asprodes, Sauvia, Son Güells y Polibea Sur. A todas ellas, queremos agradecerles su gran disponibilidad, amabilidad, trabajo y buen hacer, y esperamos que el resultado obtenido de esta investigación refleje adecuadamente todo el esfuerzo que han puesto desde el principio hasta el final.

MARÍA FERNÁNDEZ
Universidad de Salamanca. INICO